

- "Cuando haya elecciones los comunistas van a actuar en política a través de un partido cobijado en un alero religioso"
- "Hemos detenido a personas que tienen un compromiso explícito con la violencia"
- "El PC debía atacar con todos sus medios en junio y julio"
- "Cuando podía negociar, la oposición no lo hizo y ofreció negociar cuando no podía hacerlo"
- "Alianza Democrática ha sido totalmente manejada por el MDP"
- "Marxistas han logrado que oposición democrática no plantee transición negociada sino rupturista"



Por María Eugenia Oyarzún Fotos: Luis Zavala

"Terminada la etapa de transición, en 1989, debe venir una fase de consolidación del régimen", dice el Subsecretario del Interior, Alberto Cardemil Herrera, a LA TERCERA.

Afirma Alberto Cardemil, Subsecretario del Interior

"Comunistas formarán partido extremista que buscará alianza con el clero radicalizado"

Es de los provincianos a quien no le gusta Santiago. Huaso ladino, de escrutadores ojos verdes debajo de oscuras cejas, es el Subsecretario del Ministerio del Interior, Alberto Cardemil Herrera.

Abogado y agricultor de Curicó, Alberto Cardemil, 40 años, casado, cuatro hijos, fue vicepresidente de INDAP y desde mayo de 1984, Subsecretario del Interior. El lunes pasado, a las once de la mañana, llegamos a su oficina del Palacio de la Moneda. Nos recibió cordial, con una carpeta llena de documentos. Pidió a su secretaria que no le diera llamadas, salvo las del Presidente, el Ministro y lo urgente, y comenzó la conversación. Franca, con muchos decires campesinos por su parte, con enorme claridad en la visualización de los problemas que, desde su prisma, observa. Tres "tiparillos" se fumó el Subsecretario y nosotros nos tomamos tres tazas de té. Se terminó una cinta en la grabadora y el Subsecretario -galante- mandó a comprar otra, la que también se ocupó íntegra. El tiempo pasó volando y cuando finalizó la "conversa", eran las dos de la tarde... Lo difícil fue después, cuando tratamos de resumir cincuenta carillas en tan sólo veinte...

P.- Se ha señalado que el Partido Comunista ha tenido "habilidades" en la táctica doble de usar lo político y el terrorismo. ¿Qué ha conseguido?

R.- "En Chile hemos tenido especial mala suerte en relación al Partido Comunista. Ud. sabe que el PC chileno es muy antiguo. Según Gonzalo Vial es más antiguo que el soviético. Fue el más poderoso de Iberoamérica, el segundo más poderoso de Occidente y de una obediencia absoluta y total al Kremlin. Nunca ha tenido una posición cercana a una independencia de Moscú como el eurocomunismo. Y ha tenido el PC chileno una doctrina militar perfectamente coherente desde sus inicios.

"Además, ha manejado una acción política muy hábil, que lo ha etiquetado más bien en una posición de 'centro izquierda' que de 'extrema izquierda', ubicación desde la cual ha actuado con una permanente acción de seducción de la izquierda, del centro y aun, de la derecha. Ello les ha permitido, cuando se les ha dejado con la posibilidad de actuar dentro del margen de la ley y de la Constitución, armar combinaciones que los han hecho dueños del campo político. Esta es historia vieja, desde el primer Frente Popular

con el Presidente Aguirre Cerda y con Gabriel González Videla; con los sucesivos Frap y las candidaturas de Allende y con la Unidad Popular, que finalmente triunfó. Uno de los mitos del comunismo, con los cuales han conulgado muchos políticos chilenos, es que la proscripción legal del PC hace que éste gane fuerzas y crezca en la clandestinidad y no se logre el efecto que busca la ley, en el sentido de que pierda fuerzas.

"Eso es falso. De falsedad absoluta. La mejor combinación posible para el Partido Comunista es la clásica: de lucha armada con lucha política. Tengo aquí historia de los resultados electorales del PC desde el año 1937. Y el análisis demuestra que cuando el PC ha estado en la ilegalidad, ha bajado su votación, mientras que cuando tiene la opción de trabajar libremente, aumenta sustancialmente su electorado. Entre 1937 y 1947, en que el PC tiene una vida legal activa, obtiene un crecimiento constante que le permite tener en 1947 el 16,52% de la votación en las elecciones municipales de ese año. Después, entra en vigencia la 'Ley de Defensa Permanente de la Democracia', y el Partido Comunista baja violentamente entre 1948 y

1960, de ese 16,52 por ciento al 9,13%. Y empieza a recuperarse desde 1960, año en que se deroga esa ley, a un porcentaje muy parecido, del 16,85% y el 16,22% en las elecciones de 1971 y 1973.

"En la actualidad ha tenido la habilidad de crear el MDP (Movimiento Democrático Popular) y de haber permanecido con alguna vigencia en el diccionario político chileno, desde el cual ha manejado y condicionado la actitud de los partidos democráticos".

Más allá de 1989

P.- ¿El peligro de guerra irregular del cual se ha hablado terminará con la "democracia plena"?

R.- "No. Esta guerra hay que ganarla no sólo ahora, en el período de transición. Es una guerra que se va a extender más allá de 1989. Hay que ser claro en esto. El terrorismo tiene objetivos permanentes. Los elementos internacionales de esta guerra son geopolíticos y geoestratégicos: es el dominio de los pasos naturales entre el Pacífico y el Atlántico, la proyección de Chile hacia la Antártica y el Pacífico. Las potencias tienen intereses permanentes. No tienen

amistades permanentes. La cantidad de armas traídas nos indica que ellas no sólo estaban destinadas a Chile, sino a ser usadas en el Cono Sur de América. No hay capacidad humana para utilizar en tiempo corto todo ese armamento. Es evidente que esto tiene objetivos a largo plazo y está conectado con los movimientos guerrilleros del resto de la costa occidental americana. En 1989, cuando iniciemos el proceso de consolidación del régimen, va a seguir existiendo esta guerra no convencional como un problema serio que va a tener que enfrentarse y tratar de eliminarlo".

Rechazo de asesinatos

P.- Sectores marxistas han culpado al Gobierno de las muertes de algunos ciudadanos en la última semana. Entre las personas asesinadas está el periodista José Carrasco. ¿Qué puede decir Ud.?

R.- "La imputación es gratuita, absurda, insultante. En nombre del Gobierno la rechazo en términos absolutos. Todo asesinato, cualquiera que sea, es un hecho condenable y es indudable que

afecta al Gobierno y al sistema institucional. Hay un mandato ineludible de investigar hasta las últimas consecuencias estos crímenes, buscar a los culpables y sancionarlos. Este es un desafío a nuestro sistema institucional. Se ha ordenado a todos los servicios de seguridad cooperar en forma estrecha con los jueces que sustancien el proceso para tratar de esclarecerlos. Hay que decir que estos asesinatos en nada favorecen al Gobierno. Estamos conscientes de que así es. El Gobierno ha manejado el Estado de Sitio con extraordinaria racionalidad y ponderación. Estos hechos están tendiendo a sacar al Gobierno de la racionalidad con que está actuando. Ahora tenemos una teoría, aunque no podemos avanzar juicios porque tratamos de hablar sobre hechos precisos. Por ello, sólo decimos ahora que es muy probable que se trate de purgas internas dentro del Partido Comunista. El aparato militar del PC funciona, como todo el mundo sabe, sobre la base de células, en que la información está compartimentalizada. Y aquí ha habido para el PC dos fracasos muy

(Sigue en la página 2)

SUMARIO

Pobreza:

Especialista del Programa de Economía del Trabajo afirma que se ha presentado un deterioro en las condiciones de vida de los sectores más pobres de la población.

(Páginas 4 y 5)

Complot:

General Alejandro Medina afirma

que 1986 era el año para echar abajo el Gobierno del Presidente Pinochet.

(Páginas 6 y 7)

P.A.A.

El difícil 'salto' a la universidad. 130 mil postulantes frente a una opción en que los jóvenes requieren de mayor orientación.

(Centrales)

Terroristas:

Una impresionante cantidad de personas vinculadas al Frente Manuel Rodríguez operaban desde Mendoza. Así lo enfatiza Mario Arnelo.

(Páginas 10 y 11)

Cáncer:

Investigadores médicos aseguran

que la ciencia está perdiendo la batalla contra el cáncer.

(Página 12)

Escritor:

Diplomático Santiago Benadava pasó de embajador a escritor policial. Cuenta sus experiencias.

(Página 16)

Comunistas...

Viene de la
página anterior

grandes: uno, el hallazgo de armas y el fallido atentado contra la vida del Presidente de la República, en que habían hecho hasta un túnel y lo habían llenado de explosivos para evitar que el Jefe del Estado salvara con vida. Estos asesinatos pueden deberse, entonces a un "ajuste de cuentas" y a la intención de cortar internamente los sistemas de información del Partido, de tal manera que quienes tenían la información desaparecieran.

"Hay que tomar en cuenta, además, que aquí se perdió mucha plata. Hubo un fracaso estruendoso. Y alguien está cobrando. El no conseguir matar al Presidente les ha provocado un desastre político de proporciones incalculables que les va a tener mucho tiempo con la cabeza gacha.

"El Gobierno es el más interesado en este momento en que se descubre a o a los autores de estos secuestros con resultado de muerte que se han producido últimamente. Se ordenó, y ya está en ejecución, que colabore en la búsqueda de los responsables un equipo especial de trabajo que depende de la Brigada de Homicidios de la Policía de Investigaciones, a cargo del comisario, señor Fieldhouse. Son más de quince hombres, exclusivamente dedicados a estos casos y que estarán apoyados por la Brigada de Investigación de Asaltos a cargo del Comisario, señor Oviedo. Nuestra preocupación, como Gobierno, por estos hechos, se ha traducido en la proporción de los mejores elementos humanos y técnicos al servicio de la investigación para dar con el o los autores de estos secuestros con causa de muerte."

P.- ¿Por qué detuvieron a Ricardo Lagos, dirigente que estaba dentro de la Alianza Democrática?

R.- "Desde luego están las declaraciones de Ricardo Lagos a "Newsweek", en que dice que la guerra está declarada. Pero hay más.

"En la internación de armas y en el atentado contra el Presidente hay responsables directos. Pero, por el principio de la indivisibilidad de la responsabilidad, hay también otros responsables. Es responsable, de manera cercana y estrecha, todo aquel que proclama expresa o tácitamente la legitimidad de la violencia y de la violencia revolucionaria; el que la alienta expresamente o el que se une o permite unirse en acciones prácticas a miembros de su grupo o su colectividad con grupos violentistas. Son también responsables aquellos que de manera insistente, sistemática e ininterrumpida, han planteado la ilegitimidad del régimen, del Gobierno y la tesis de la transición rupturista a través de la "desobediencia civil", de la "subversión activa del orden público", a través de todo medio que vaya socavando la autoridad del régimen en forma ilegal, y que tantas muertes produce. Por último, son responsables todos aquellos que de manera sistemática han planteado ofensas, ataques personales al Presidente de la República, tratando de desacreditarlo moralmente, en su actividad privada. Ello, porque el Presidente de la República es Comandante en Jefe del Ejército. Están atacando en la persona del Presidente de la República al Ejército. De manera tal que, dentro de la racionalidad con que hemos tratado de manejar el Estado de Sitio, vamos a hacer cum-

plir las responsabilidades a todas las personas que han tenido algún grado de participación en los sucesos que Chile vivió el domingo siete de septiembre.

La habilidad del PC

P.- Volviendo al PC. ¿No es una de las principales habilidades del PC el minar la credibilidad de la sociedad en sus valores y autoridades, incluso haciendo dudar a los dirigentes políticos democráticos?

R.- "Es importantísima su pregunta. El Partido Comunista debía atacar con todos sus medios en el mes de septiembre.

"Nosotros llevamos un análisis muy detallado de los "agentes de manipulación de la conducta social". Su resultado es la expresión de la conducta social y el clima de estabilidad". En las crisis, siempre hay un proceso de gestación. Empiezan los actos de manipulación. Luego hay un proceso de "maduración", que ordinariamente corresponde a septiembre-octubre, y luego un proceso de degradación, a partir de noviembre. La gente empieza a preocuparse de otras cosas. La estrategia del PC para este año -que estuvo a punto de lograrla- adelantará la fase de "maduración de la crisis para los meses de junio y julio. Los meses de junio y julio tuvieron una cantidad estadística de manipulación extraordinaria: "Fueron 754 en abril, 635 en mayo, 825 en junio y 854 en julio. En agosto se les cayó todo el proceso a 567..."

P.- ¿A qué cosas se refieren estos números?

R.- "A diversos actos, desde legales, hasta acciones panfletarias, declaraciones públicas, llamados a huelgas legales, actos políticos, marchas no autorizadas, actos ilegales sin daños a terceros, rayados de murallas, falsas alarmas de artefactos explosivos, atentados con explosivos a bienes públicos, actos de sabotaje en general, llamados a huelgas ilegales, actos ilegales con daños a terceros, acción terrorista, asalto a mano armada, atentados selectivos a personas, individuos baleados o heridos, sabotajes de significación con riesgos de vida, creación de grupos paramilitares, etc. Es una clasificación con los actos que ocurren a través del país todos los días."

"La acción se les cayó en agosto en forma dramática, lo que evidentemente presuponia en su proyección una fase de "degradación" que empezaba en septiembre, lo que era trágico para ellos. Entonces se jugaron por algo que estuvo muy de moda en los últimos quince días de agosto y los primeros días de septiembre: fue la llamada crisis de credibilidad. Todo el mundo habló en Chile de "crisis de credibilidad". Esto fue provocado expresamente. Una típica arma de guerra psicológica. Ello dado a que el Gobierno se había afirmado, el clima de tensión había caído y se produce mayor tranquilidad callejera."

P.- ¿Porque se encuentran las armas?

R.- "Claro. Porque se encuentran las armas y empiezan a arrancar los terroristas... "Tienen entonces los marxistas que iniciar una "guerra de credibilidad". Cuando la crisis de credibilidad empieza a su- perarse en los primeros días de septiembre, porque ya es



evidente el hallazgo de armas y el Gobierno reacciona con energía frente a las revistas que empiezan a dudar sistemáticamente, la gente se da cuenta que las armas existen. "Entonces, los comunistas lanzan el otro elemento de batalla que les queda: insistir en que están vivos, mantener su presencia en la vida común de los chilenos. Ello, a través de un acto terrorista extremo que cree las condiciones para una crisis institucional."

Expulsión

P. ¿Aumentarán los problemas entre la Iglesia Católica y el Gobierno por la expulsión de tres sacerdotes extranjeros?

R.- "Yo creo que al contrario. Los problemas van a disminuir porque le estamos solucionando un problema a la Iglesia."

"Creo que habrá menos elementos de fricción entre la Iglesia y el Gobierno"

"Ahora, hay algo que me gustaría comentar. Monseñor Santos señalaba hace dos días que ninguna facultad gubernativa o de la administración política podía entrar a inmiscuirse en definir si la acción era pastoral o no. Y agregaba que siempre el Estado había utilizado argumentos del mismo tipo para inmiscuirse en la Iglesia. Yo le encontré toda la razón. Pero creo que hay que invertir totalmente el argumento. Porque ese ha sido el argumento que han tenido numerosos clérigos para actuar en política. Dicen que están haciendo "una labor pastoral". La Iglesia y el Estado son sociedades distintas, de carácter diferente, con objetivos distintos. Pero en el plano temporal, le compete al Estado y a sus autoridades definir cuándo una persona ha transgredido la ley objetiva- mente estipulada y aplicar las medidas que correspondan."

P. Se ha hablado de una "nueva forma de clericalismo ideológico" que practicarían algunos funcionarios de la Iglesia Católica. ¿Lo cree Ud. así?

R.- "Hay numerosos estudios sobre el tema. Uno de los numerosos problemas que patea el historiador Gonzalo Vial en lo político es precisamente la constante acción de la Iglesia, que se inmiscuye en política. Eso ha existido históricamente en Chile desde la "cuestión del sacristán", en el siglo pasado. Yo soy un convencido de que en el futuro de Chile, después de 1989-1990, cuando haya elecciones políticas, la vía por la cual el Partido Comunista chileno va a actuar en política será a través de un partido en que su acción teórica y su práctica encuentren un alero religioso. Estoy seguro de que se va a

construir un partido muy extremista, que va a buscar la alianza del clero radicalizado, el mismo que viene actuando desde los "cristianos para el socialismo", y de "los ochenta". Es decir, con curas que tienen poderes o influencia en las poblaciones o que tienen atomizados a ciertos sectores poblacionales. Yo pienso que en este último los obispos no tienen nada que ver. Pero el Partido Comunista va a aprovechar a esos curas radicalizados de poblaciones. Será una especie de partido de la "Iglesia Popular", con una doctrina parecida a la "teología de la liberación", muy revolucionaria, y de práctica igualmente revolucionaria."

"En la medida en que le solucionemos ese problema a la Iglesia Católica, estamos eliminando elementos de fricción."

Los políticos

P. El Presidente de la República, en su mensaje del 11, criticó duramente a los políticos inmersos en la "Alianza Democrática", en el "Acuerdo Nacional" y en la "Asamblea de la Ciudad". ¿Eso significa no aceptar ningún diálogo con ningún político signatario de esos documentos?

R.- "El 11 de septiembre de 1973 hubo una crisis económica, social y política gigantesca y profunda. Las causas de ella son mediadas e inmediatas. De las primeras no hablo, porque comienzan a arrastrarse desde mediados del siglo pasado. Dentro de las inmediatas podemos distinguir unas que son más lejanas y otras próximas. En las más remotas y en las próximas hay involucrados actores, tendencias políticas, los cuales últimamente han sacado la voz. Las causas inmediatas más remotas son: el surgimiento en Chile de los partidos ideológicos, que dejan atrás el molde parlamentario y de transacción y se constituyen en una especie de equipo "iluminado", dueño de un programa, que contiene un recetario, que le va a solucionar todos los problemas a Chile. Esos partidos son el Demócrata Cristiano, el Socialista y el Comunista. La frase famosa de Eduardo Frei de que "no cambiaría ni una coma de su programa ni por un millón de votos" da la clave para explicar lo que pasó después. Fue la DC un partido que gobierna solo, que hace lo que se le antoja, debilita toda la estructura social y deja al país en bandeja para la infiltración marxista."

"La causa inmediata próxima es el intento de dominación marxista y comunista, también simbolizado por algunas frases de Allende. La primera, cuando en su conversación con Regis Debray le dice que "ha conquistado el

Gobierno como un primer paso para la conquista del poder total".

"¿Qué pasa en 1973? Aquí hay una clave importante para entender el problema. En 1973, muchas de las "élites" políticas que apoyan el pronunciamiento militar, porque ven como evidente la caída del país en manos del marxismo, se "pasan la película" en el sentido de que el Gobierno militar que llega, porque las élites políticas no pueden solucionar los problemas de la nación, va a ser sólo un "paréntesis" entre dos gobiernos partidistas. Y que las Fuerzas Armadas van a remendar la institucionalidad de 1925, pero que se va a seguir tirando con los mismos buyes del año 1973. Esa es la "película" que se pasan los políticos."

"Cuando el Presidente y las Fuerzas Armadas les señalan que este Gobierno no va a ser "paréntesis" sino un cauce, y que se va a fundar, desde sus cimientos, un orden nuevo, empiezan los primeros alejamientos y las primeras arriscadas de nariz."

"El Gobierno dice desde el principio, que la meta es llegar a la creación de una democracia no meramente formal, sino que orgánica, de participación social, auténtica. Para llegar a esa meta, el Gobierno ha diseñado tres etapas que son perfectamente claras."

"La primera fase es la de "saneamiento", que va desde 1973 a 1980. Se echa a andar la economía de nuevo, se erradican los grupos extremistas, se diseñan, en gérmenes, las grandes modernizaciones institucionales, se empiezan a crear las bases de la libertad efectiva, etc. Esa primera fase culmina con la aprobación de la Constitución de 1980."

"Entre 1981 y 1989 corre la segunda fase, la de transición. Y después, terminada la etapa de transición, en 1989, debe venir una etapa de consolidación del régimen. Hay que recordarse que la Constitución de 1833 tuvo por lo menos al general Prieto y al general Bulnes, para que se pudiera consolidar la Constitución."

"Quiénes derriban un gobierno -entre los que nos contamos una serie de civiles- tienen una obligación histórica. Los regímenes políticos y sociales no testan. Los caen cuando se pudren. Los que asumen el poder después del vacío tienen una obligación que es crear un orden nuevo. Hay tres maneras de hacer una transición. La primera de ellas es una transición institucionalizada, en que las Fuerzas Armadas y los civiles que la apoyan van determinando el modo, los plazos, las metas, las fases en que la transición se va a hacer."

Hay, en segundo término, una transición rupturista. Ella

se produce al derribar el gobierno que está efectuando la transición y viene toda una irrupción violenta de otro grupo que produce una oleada revolucionaria. La tercera forma de transición es la "negociada o transada".

P.- ¿Qué hemos tenido hasta la fecha?

R.- "Hemos tenido una transición institucionalizada perfectamente clara. El Presidente de la República ha llamado a colaborar a numerosos civiles. Nunca ha negado la posibilidad de que se haga un aporte patriótico y desinteresado a la institucionalidad que se está construyendo."

"Mientras tanto, las élites políticas que tomaron parte en la lucha política anterior a 1973 y que, por tanto, están comprometidas en las causas mediadas e inmediatas, próximas y remotas de la crisis que culmina en 1973, levantan cabeza después de la crisis económica de 1980 y después de ver que la Constitución de 1980 va fija plazos."

P.- ¿Hay posibilidad de diálogo con ellas?

R.- "Habrá que ver qué tipo de diálogo. Porque los diálogos informales, las conversaciones ya existen y han existido toda la vida. Ahora, si se trata de diálogos formales, habría que tenerlos hoy con quienes se autodenominan partidos políticos. Primero habría que ver la representatividad que tienen. Yo estoy cierto que ella, en algunos casos, es inexistente y en el resto de los casos, mucho menor de lo que los miembros de esas cúpulas de dirigencia política indican. Al país real, al país que tiene problemas concretos, le interesan un camino los problemas de tipo político. Lo que quiere el país real es que este gobierno le solución los problemas reales y concretos que tiene."

"El Gobierno ha enfrentado dos hechos políticos: en primer lugar, la formación de la "Alianza Democrática".

"¿Cómo lo hizo? Aceptó que el Ministro Interior de la época, Sergio Onofre Jarpa, conversara con los que parecían los dirigentes de la A.D. La respuesta, sin embargo, fue de una carencia absoluta de realismo. La "Alianza" creyó que el Gobierno estaba tan débil que bastaba darle un soplo para que cayera. Entonces planteó la renuncia del Presidente, la ilegitimidad de la Constitución y que el gobernante no participara en la dictación de las nuevas leyes por la ilegitimidad de la Constitución. Con esto se cerró toda posibilidad de diálogo y se confirió una ofensa gratuita a las Fuerzas Armadas."

"El segundo hecho político es el llamado "Acuerdo Nacional". Pareciera que la oposición siempre diera un paso atrás. Cuando podía negociar con realismo, no lo hizo y ofreció negociar cuando no podía hacerlo."

"La oposición elaboró el "Acuerdo Nacional" con un lenguaje aparentemente moderado. El Gobierno, entonces, se limitó a plantearles que se pusiera de acuerdo en tres puntos básicos. Ellos eran la legitimidad de la Constitución de 1980 y la legitimidad del mandato del Presidente de la República; la proscripción del Partido Comunista y de los grupos violentistas y, en tercer lugar, el derecho de propiedad y la acción subsidiaria del Estado en materia económica, que es un elemento fundamental de la sociedad libre, que estamos creando. ¡Buena, ya cumplieron un año de "desacuerdo"! Ud. sabe que nadie está de acuerdo con nadie y cada uno lee el "Acuerdo" de la manera que le conviene. De modo que ha sido imposible conversar."

Libro de la Pasión

Por Hugo Montes



José Miguel Ibáñez publica "Libro de la Pasión", en la Editorial Universitaria. Es un libro de poemas en verso libre que sigue de cerca los relatos evangélicos de la pasión, muerte y resurrección de Jesús de Nazaret. A la letra, los apartados de la obra son los días finales, la última cena, la agonía del huerto, el proceso judío, el proceso romano, el vía crucis, las siete palabras, la muerte, y la resurrección.

Los poemas nacen de la fe y del amor que Jesús inspira. Este es visto como el Mesías prometido por los profetas, como el salvador del mundo, como el resucitado que cambia la historia de la Humanidad. Con razón es inevitable decir "Antes" o "Después de Cristo".

Confluyen en el libro géneros diversos, desde el meramente narrativo hasta el lírico y el dramático. Hay cuento, imprecaciones, diálogos, arrebatos poéticos, disquisiciones filosóficas y sociales. Es un conjunto variado que a la postre resulta fuerte y hasta impresionante. El lector atento queda impresionado, diferente. José Miguel Ibáñez altera a quien lo sabe leer con la sensibilidad abierta.

Se usa insistentemente el recurso de introducir en los poemas locuciones y realidades propias del habla y del mundo de hoy. Está a la vista la intención de no quedar en la pura historia, en el pasado. La Enciclopedia Británica, Tonybee, Servicio de Inteligencia, conversión de Rusia, aparecen una y otra vez en estos poemas, los cuales -además- se refieren con naturalidad a Sócrates, la Iliada o la Odisea. Es un esfuerzo difícil, en general logrado, para actualizar la Pasión y relacionarla vivamente con el hombre de carne y hueso.

Menos convincente parece el recurso, también empleado con insistencia, de contrastar el fracaso y el triunfo de Cristo. El primer verso nos pone en camino: "Jesús de Nazaret qué pobre hombre". Y luego, combinando actualización y contrastes, se habla de un informe confidencial al Sanebrín acerca del mal estado síquico de Jesús. El recurso es relativamente ineficaz a lo menos en la medida que el lector conoce la fe del autor en la resurrección. El triunfo final, del que se tiene cabal certeza desde el comienzo, resta dramatismo a las expresiones del fracaso.

Un libro, en fin, que enriquece la valiosa poesía religiosa del idioma.

PERFILES LITERARIOS

Valverde: La literatura

Por Carlos Ruiz-Tagle



José María Valverde ha cumplido 60 años y nos ha hecho llegar un pequeño libro. Pequeño y trascendental.

Se llama *La literatura* y tiene un subtítulo poco original: "Qué era y qué es". Se halla publicado por Ediciones Montesinos, de Barcelona.

El gran poeta de *Versos del domingo* y de *Hombre de Dios* se ha transformado en ensayista. Este es un Valverde maduro de quien, cuando todos éramos jóvenes, nos aprendimos varios versos de memoria.

Habíamos oído decir que se trataba de un excelente traductor y "que se le daba" Rilke, tan difícil en su juego interminable de sutilezas y que lo vertía magníficamente al español.

Y ahora nos llega *La literatura*, un volumen cuyo incluido en la *Biblioteca de divulgación temática*. Entre tanto, ha dado a conocer algunas antologías de sus poemas.

Es increíble cómo, en 118 páginas, Valverde analiza varias teorías literarias. Sus conocimientos provienen de un gran número de fuentes, es tajante y tiene sentido del humor.

De repente, dice cosas insólitas. "En no sé qué librito actual-inglés, para más escándalo, se llega a definir a la persona culta como quien lee sin mover los labios".

Sin embargo, Valverde piensa que al lector de poesía se le nota que está leyendo poesía porque mueve los labios o, más probablemente, mueve un pie o la cabeza.

En este libro que, pese a ser una obra maestra sólo tiene aspiraciones de Manual, el número 12 de la Biblioteca de Divulgaciones Temáticas, José María Valverde va como por dos caminos que se entrecruzan. Uno es el de la pura teoría literaria, donde dice cosas que realmente valen la pena. El otro camino, un poco al servicio del primero, es el de la anécdota, de la curiosidad que se da en el mundo intelectual.

Hay, por último, en este libro de José María Valverde, una tendencia a hacer liviano, digerible y hasta entretenido todo lo que dice, por muy complejo que ello sea. Es un buen trabajo de simplificación.

Plaga de langostas

Dr. Juan Grau



Hoy quisiéramos referirnos a una plaga que en estos momentos está asolando a muchos pueblos de África.

En la Biblia, Exodo 10:13, leemos "Moisés extendió el bastón sobre Egipto y Yahvé envió un viento del oriente que trajo una nube de langostas, las que invadieron todo el país y se desparramaron por todas las tierras, en tal cantidad que nunca se habían visto tantas ni jamás volverán a verse. Ocultaron la luz del sol y cubrieron todas las tierras, devoraron la hierba del campo, los frutos de los árboles y no quedó nada verde en todo Egipto ni de los árboles, ni de las hierbas del campo".

Esta fue la octava plaga que Yahvé envió para convencer al porfiado faraón de que liberara a los judíos.

Han pasado los siglos y parecería que esta octava plaga bíblica de las langostas no ha terminado, ya que periódicamente se repite no sólo en Egipto, sino en otros países vecinos tanto al norte como al sur del cinturón ecuatorial de África.

De triste recuerdo son las plagas de 1952, la de 1967 y sobre todo la de 1974, que fue la peor infestación de que se tiene recuerdo. Desde esta fecha las especies de langostas africanas: la langosta del desierto (*Schistocerca gregaria*), la *L. migratoria*, (*Locusta migratoria*) y la *L. rojita* se habían mantenido en su etapa solitaria, es decir, como los saltamontes comunes que vemos en nuestros campos.

Sin embargo, tal como ocurre cada 12 o 15 años, y por razones que se están estudiando, los pacíficos saltamontes sufren un cambio en su estructura genética, que los impulsa a estar agrupados, cuando las condiciones alimenticias son favorables, especialmente después de abundantes lluvias. A partir de estas agrupaciones, la langosta, ya transformada en gregaria y migratoria, inicia un proceso reproductivo acelerado, que remata en verdaderas mangas, que pueden contener decenas de miles de millones de estos insectos, que pertenecen a la familia de los locustidos, que pueden cubrir cientos de kilómetros cuadrados y devorar, en un sólo día, la comida que 50.000 personas pueden consumir en un año.

La plaga actual de langostas comenzó a generarse en varios focos simultáneos, lo que demuestra la gravedad y dificultad de control que han debido enfrentar las estaciones del Centro de Investigación Antilangosta y otros organismos como la FAO, UNICEF, etc. que hicieron sonar la alarma roja en gran parte del continente africano.

GUIA DE LECTORES

Mundo frágil

Por Hernán Poblete Varas



Lo es, en verdad: quebradizo, sutil, este *Mundo frágil* que retrata Roberto Schopflocher (Grupo Editor Latinoamericano, Buenos Aires, Argentina, 1986).

Cuando uno comienza a leer, sospecha que el asunto de esta novela es tópico: dos personajes con un remoto pasado común (la escuela provincial), que se encuentran al cabo de los años para vivir simultáneamente de sus reminiscencias y de un presente que poco los relaciona.

Sí: Ese es uno de los resortes de la confrontación entre Alberto N. Miranda, "el flaco", y su condiscipulo el catamarqueño Juan Suárez. Y la novela podría quedarse solamente en los buenos recuerdos y el reconocimiento de la vida actual. Pero Roberto Schopflocher, además de buen narrador, es hombre meditativo y profundo, observador de algo más que la superficie de las gentes y de la existencia. El contraste entre sus personajes, el exitoso, triunfal y desprovisto de escrúpulos, y el ingeniero jubilado de sandalias plásticas que no parece tener ocupación más útil que la de echar migas de pan a las palomas. Pero en este *Mundo frágil* van apareciendo otros elementos que desmienten la aparente simplificación. No consisten sólo en el trasluz de los personajes que muestra el íntimo y real fracaso del que brilla como triunfador y la sobre-realidad, casi metafísica, en que transcurre la vida del modesto jubilado. También está el pesado ambiente de un Buenos Aires que apenas convalece de la guerra de las Malvinas; la rebeldía juvenil contra lo establecido; la persecución policial; la corrupción que parece ser el hábitat de negociantes y cómplices de altas esferas; la sequedad de una existencia en que la relación humana parece definitivamente agotada.

Como contraparte, las ocupaciones cosmogónicas y metafísicas del "catamarqueño", que parece observar con igual pasión el curso de las estrellas, que el de la vida en el pueblito que irá a visitar cincuenta años después de sus años escolares.

Junto con el juego de dos planos aparece la figura de Irena, tal vez el más complejo y mejor trazado de los personajes, curiosa mezcla de feminidad y rechazo.

"Y te vi como mi complemento -le dirá el catamarqueño a su poderoso condiscipulo-. Los dos corriendo detrás de una meta que se aleja cada vez que uno la cree al alcance de la mano..." Pero ni se complementan ni antagonizan, como si sus respectivas órbitas no logran sino cruzarse esporádicamente.

El final de la historia es como un punto suspensivo. Y acaso en él esté el sello más preciso de este inteligente narrador.

Cartelera de arte

GALERIA ARTE ACTUAL.- Exposición del artista plástico Humberto Calzada, con el auspicio de la Embajada de Estados Unidos.

GALERIA BUCCI.- Huérfanos 520. Exposiciones de Patricio Figueroa, instalaciones de Mario Soro. Obras de R. Sossa y M. Moscheni.

POSADA DEL CORREGIDOR.- Esmeralda 749. Cerámicas de Pomáire, en un homenaje septembrino.

GALERIA LA FACHADA.- Antonia Lope de Bello 0135. Pinturas de Augusto Barcia, profesor de la Universidad de Chile.

GALERIA DEL CERRO.- Antonia Lope de Bello 0155. "A todo trapo", fotografías de Helen Hughes.

SALA FUNDACION DE LA CULTURAL.- Bernarda Morín 465., Fotografías de buen nivel artístico de George Mounro.

GALERIA LAWRENCE ESUCOMEX.- Monjitas 625. Pinturas de Dalvasi y Luis Jofré, desde el lunes 22.

GALERIA ESPACIOCAL.- Candelaria Goyenechea 3820. Pinturas y dibujos de Augusto Jara, en la buena línea de esta sala.

ESCUELA MODERNA DE MUSICA.- Pío X 2446. Grabados y dibujos de "Variaciones Espaciales" de Simone Chambelland.

PLASTICA TRES.- Bucarest 151. Pinturas de Luz María Williamson, con temas florales, pero de posición muy moderna.

INSTITUTO DE PROVIDENCIA.- "Reivindicaciones fe-

meninas de nuestra pintura". Oleos de Carmen Correa.

SALA JORGE PRAT.- Morandé 19. Retablos y fachadas de Ximena Alonso y Patricio Rodríguez.

GALERIA PRAXIS.- Suecia 0161. Pinturas y grabados del artista argentino Antonio Seguí, patrocinado por su Embajada.

GALERIA CARMEN WAUGH.- Bellavista 0182. Pinturas de José Balmes, titulada "Deshechos" de gran expresividad.

CULTURAL DE LAS CONDES.- Avda. Apoquindo 6570. Pinturas de Taiwán de Fernando Morales. Muestras de Palazuelos, Fernández y Sánchez.

INSTITUTO CHILENO-FRANCES.- Merced 298. "Paris-Santiago". Selección de las Universidades de Chile y Católica.

INSTITUTO GOETHE.- Esmeralda 650. Pinturas de Mauricio Ibarra, referentes a la ciudad, que demuestran bastante talento.

INSTITUTO CHILENO-NORTEAMERICANO.- Moneda 1467. "Arte Rupestre" y "Santiago 1900", fotografías históricas.

GALERIA DE LA PLAZA.- Lastarria 305. Pinturas ingenuas de Francisco Muñoz y Gustavo Naranjo.

GALERIA DE LOS TALLERES.- Antonia Lope de Bello 128. Oleos sobre Santiago del arquitecto Gustavo Ross.

SALA EL FAROL.- Blanco 1113. Valparaíso. El magnífico concurso de arte joven que ofrece la Universidad de Valparaíso.

El correo de los libros

A MEDIO MORIR CANTANDO.- David Benavente, PREALC-OIT, Stgo. 1985, 286 páginas.- Por encargo de PREALC, el conocido dramaturgo chileno recogió mediante encuestas y entrevistas personales estos trece testimonios de cesantes, morados del Gran Santiago y con diversos orígenes sociales y laborales. Se ha querido "abandonar la frialdad de las cifras, de las proyecciones económicas y de los modelos de crecimiento humano" para interiorizar en las personas y apreciar los aspectos humanos del drama de la cesantía. El resultado es un libro que se lee con vivo interés, verdaderamente revelador de fortaleza personal y social, de espíritu solidario y de no poca capacidad creadora.

SAN AGUSTIN, EDUCADOR DEL HOMBRE.- Francisco Galende O. S. A., Ediciones Agustinas, Stgo. 1986, 56 páginas.- El autor sigue con breves y atinados comentarios el pensamiento de San Agustín sobre la formación de la personalidad a través de la educación. La sabiduría del Doctor de la Iglesia se traduce aquí en toda su profundidad, y no sólo

eso: en su extraordinaria actualidad. Las consideraciones de San Agustín sobre la educación, sus medios y sus fines están absolutamente vigentes y constituyen una viva lección.

OCCIDENTE.- Año XLII, N° 317, julio-agosto de 1986, Stgo. 64 páginas.- La revista que dirige el escritor Bugenio García-Díaz, trae sus acostumbradas secciones de actualidad literaria, plástica, musical, etc. aparte de diversos estudios sobre situación internacional, educación, filosofía. Mario Cánepa recuerda a Rafael Maluenda, y Luis Merino Reyes a Federico García Lorca. Preside este número una interesante entrevista a Oscar Pereira Henríquez.

EVOLUCION DEL LENGUAJE GALANTE.- Carlos René Ibacache, Ediciones Millalén, Chillán, 1986, 39 páginas.- Un breve ensayo en que se analiza tal lenguaje, partiendo desde los más antiguos ejemplos literarios, hasta llegar a la vena humorística del "piropo" de origen popular. No faltan bien escogidos textos de Huidobro, Neruda y Nicanor Parra.